



# NOTA DEL DIA

## La fiesta de los 100 kilos

Aunque el pensamiento siga fijo en los campos de Melilla, apartemos la vista por unos instantes del Rif y de Abd-el-Krim. Tiempo habrá de volver hacia allí nuestros ojos, que no en vano este problema de Marruecos se planteó en tiempos de los Reyes Católicos y amenaza no estar resuelto hasta el arreglo de lo de Alta Silesia, que también va para despacio.

Dejemos, pues, a Moloch, el guerrero, y concedamos un poco de atención a Rabelais, el de las francas risotadas. Es el caso que en París se ha constituido una jocunda sociedad, cuyo estatuto determina, en su artículo primero, que para tener derecho a formar parte de ella es condición precisa en el aspirante la de tener un peso, en bruto, de 100 kilos para arriba.

Y esta sociedad, presidida por un ciudadano que pesa ¡el solo! 163 kilos se dispone a celebrar la *fiesta de los 100 kilos*, fiesta a la que concurrirán todos los asociados, dispuestos a divertirse de lo lindo. Falstaff se prepara a hacer de las suyas. Y aunque pierda algunos kilos a fuerza de dar saltos y de bailar alegremente, ¿qué le importa? Bien puede un socio de 163 kilos derrochar el pico de los 63 en juergas; con 100 que le queden, todavía hace buen papel en cualquier parte.

Suponemos, desde luego, que de esta fiesta de los 100 kilos no estarán enterados los hambrientos rusos ni los niños austriacos ni esos pobres madrileños, que hoy se agolpan a las puertas de las carnicerías, en espera de unos filetes de solomillo o de un kilo de carne con hueso.

Realmente es un insulto a los que pesamos unos modestísimos adarmes esa exultante exhibición de fofeces colgantes y de abdómenes que excitan al crimen. Al crimen, decimos, y no nos arrepentimos de ello.

Porque se necesita hacer un esfuerzo inaudito para permanecer indiferentes ante una barriga prominente, insulto a la delgadez ajena.

De todas maneras, sentimos no poder asistir a la fiesta de los cien kilos. Y felicitamos cordialmente a los organizadores, hombres de peso que dan un rotundo mentís a los plañideros que nos atormentan a diario hablándonos de escaseces y penurias.

# Nocturno rifeño

Sonó el toque de oración en la vasta meseta del campamento, y de él salieron las pausadas notas como plegaria dulcísima a la tarde que muere.

Los áridos picachos de Sidi-Hamed el Hach, las aristas del Kola y de Basbel, hanse cubierto ya con el cendal de sombras que la noche tiende sobre ellos en su avance lento. Cerca de nosotros se duerme el mar besando la arena africana dejando en ella armoniosos arrullos y tejiendo con sus olas un arabesco encaje sobre el argentado tapiz.

En distintos puntos sobre las cumbres, brillan inciertas primero, fijas más tarde, las luces de los campamentos cercanos, y la brisa indiscreta lleva de uno a otro rasgueos de guitarra, hondos lamentos de soleares, pasionales playeras y morunas cadencias arrancadas a no se qué misteriosa y evocadora flauta.

Son los soldados españoles, que evocan remembranzas de su país acuciados por la brisa del Mediterráneo que acaricia sus frentes.

Un sonido agudo y prolongado detiene sus cantos haciendo enmudecer el cordaje de las guitarras. Fué el toque de silencio quien cerró sus labios, a la par que fué cerrando los ojos de luz que brillaban en la explanada del campamento.

Duerme el Atalayón frente al macizo gurugano y misterioso; duerme Tizza en su frente opuesto; reposan las avanzadas del zoco el Had y las estribaciones de Taguil-Manin. Pero en el recinto de estas moles graníticas, velan con el arma al brazo los leones de la raza.

La noche impera con su cortejo de sombras, que ora descienden a los hondos barrancos, ora trepan por las vertientes del pequeño Atlas, como visiones dantescas evocadas a un conjuro mágico. Ladrán los perros en la lejanía de sus aduares; y en el silencio augusto se advina al rifeño cuyo cuerpo al arrastrarse

cauteloso en las cortaduras del barranco espera la ocasión propicia para satisfacer sus atávicos odios de raza.

Bajo el amplio dosel del cielo africano en el que se engarzan los astros, reina la Noche, testigo de los heroísmos anónimos que solo ella presidió en horas de sangre...

¡Duerme, Patria mía, duerme en paz! El parto de hijos tan bravos como los que diste al mundo, necesita descanso, y ese te lo proporcionarán fieles a su patriotismo los sucesores de Noval y de Laportilla, los que añaden a diario una hoja más en tu brillante corona de laureles, para que la posteridad vea y reciba intacto el legado de amor y honradez que ellos recibieron.

En el silencio altísimo de estas noches árabes, parece que a través de las sombras flota el espíritu aventurero y glorioso de la raza.

Y el faro de la vieja Melilla, enclavado en el histórico torreón de Medina-Sidonia, es a manera de ciclope gigante cuya roja mirada pasea lenta sobre el mar, mientras el reflector de nuestros barcos escudriña el sombrío conjunto de tierra, las hondas barrancadas, los abruptos crestones, los informes macizos graníticos en los que hizo nido momentáneo la rapiña mora, con las garras ocultas bajo el velo maldito de la Traición...

A vengar ésta, recibiendo quizá el bautismo de sangre, han llegado los bravos soldados de España. Cuando sea llegada la hora del regreso, y años más tarde rindan su tributo a la tierra en el modesto nidial del cementerio aldeano, habrán legado a la posteridad el recuerdo de sus heroísmos, y brillarán en el íntimo sagrario de los hogares las cruces ganadas en buena lid; cruces blancas, rojas, hermosas que indicarán a sus hijos el glorioso recorrido de la vida humana, desde el so recorrido del Dolor, hasta la cumbre sacrosanta del cumplido Deber.

¡Duerme, Patria, que tus hijos velan!  
RICARDO G. SALAVERT

# Cosas militares

Deslumbrados, sin duda, por la perspectiva cercana de poseer material de guerra modernísimo, cuya eficiencia ha sido demostrada en la pasada contienda europea, no nos fijamos en un modestísimo elemento defensivo que, sin saber por qué, ha sido desterrado en nuestra artillería. Nos referimos al bote de metralla.

Hartos estamos de leer en las informaciones periodísticas de la campaña de Marruecos que tal o cual posición tuvo que pedir a la artillería de la mas cercana, que hiciera fuego sobre ella, por que el enemigo estaba tan próximo, que se había colocado en el *espacio muerto*, o sin batir, de la batería propia.

Cuando el enemigo está cercano a la artillería, no tiene ésta otro recurso que el de hacer fuego con las espoletas graduadas en cero. Teóricamente, la granada de metralla disparada en estas condiciones debe hacer explosión en la boca de la pieza, en cuyo caso quedaría perfectamente batido el terreno inmediato al emplazamiento de la batería en fuego.

Pero en el campo de la realidad, no suceden así las cosas. El mecanismo de la espoleta necesita para funcionar un tiempo determinado; la transmisión de fuego a la carga interior del proyectil no es instantánea y depende del grado de humedad del explosivo, etc. etc. Todas estas causas hacen que el proyectil efectúe su explosión al cabo de un cortísimo período de tiempo—aproximadamente tres quintos de segundo—durante el cual recorre una distancia de alrededor de 300 metros. Esto hace que a distancias menores, el tiro de artillería sea completamente ineficaz.

Ciara es que este espacio muerto puede batirse con la ametralladora. Pero todos sabemos con la facilidad que se interrumpe el funcionamiento de estas máquinas, interrupciones que, si son prontamente reparables en el campo de experiencias o en los polígonos de tiro, no lo son en los instantes de nerviosismo por que atraviesa el que las maneja, en el momento de una lucha cercana y cruen-

tísima. Esto, aparte del mayor efecto moral que causa el fuego de cañón que el de ametralladora.

Las razones anteriores nos han hecho comprender la utilidad grandísima que podría reportar a nuestra artillería, el uso del bote de metralla que riega materialmente de balines, el terreno cercano a las baterías, a partir de la boca de las piezas.

El bote de metralla es—conste que lo que vamos a decir no es para los técnicos que lo saben mejor que nosotros, sino para dar una idea a los profanos—; el bote de metralla, decíamos, está constituido por una envuelta debilísima de hojadelata, en cuyo interior se aloja gran cantidad de balines. Al ser disparado este proyectil, las rayas de la pieza rompen la envuelta, y así quedan libres los balines que siembran la muerte a partir de la misma boca de la pieza.

El radio de acción del bote de metralla es reducido, pero suficiente para dejar perfectamente batido el terreno próximo a las piezas en fuego.

Si después de las razones expuestas tomamos en consideración la calidad de enemigo a batir en Marruecos, que lleva su audacia al extremo de llegar en sus asaltos hasta las mismas piezas, se comprenderá perfectamente la necesidad de dotar a las unidades de artillería de un cierto número de botes de metralla, que permitan la defensa a distancias menores de 300 metros.

Y terminamos pidiendo que se ocupen de este asunto, aquellas personas que, por su grandísima superioridad sobre nosotros, pueden dar más luz acerca de esta cuestión y, en caso de abundar en nuestras ideas, influir para que se saque el proyectil de que nos ocupamos, de su indebida postergación.

A.

## Quiso negar...

Quiso negar, y no supo;  
quiso llorar, y no pudo,  
y perdonarle, a Dios plugo.

M. ALVAREZ CERON

# NOTICIAS CULMINANTES

SEGOVIA.—Pasado mañana se verificará, en el Circulo Mercantil, la inauguración de la Exposición de Arte segoviano.

Durará la Exposición veinte días. En algunos de éstos, que serán de moda, habrá conciertos musicales y conferencias. En breve se repartirá el catálogo de las obras que se van a exponer.

MADRID.—Manifiesta el señor Alcalá-Zamora que el momento actual es de una gravedad extraordinaria porque marca el punto final del hundimiento o el inicial del resurgimiento vigoroso de España.

Muéstrase partidario de que se exijan responsabilidades. SAN SEBASTIAN.—Habla «La Voz de Guipúzcoa» de discrepancias acentuadas por el acoplamiento de las carteras, por la provisión de los altos cargos, y últimamente, por los nombramientos de los nuevos gobernadores.

Barcelona.—Corren rumores de unión de los Sindicatos, fusión de rojos y amarillos en un solo bloque, dispuestos a luchar al unisono por la causa del proletariado.

## EXTRANJERO

Se advierte agitación en la zona francesa. Abd-el Malek concentra una jarca de varios miles de fusiles. Los moros de la cábila rebelde de Beni-Mestara siguen hostilizando los puertos franceses.

# Noticias de Madrid

## Del último Consejo.—Notas ampliatorias

El ministro de la Guerra dió ampliamente cuenta de la situación militar en Melilla y de los aprestos que se hacen para el avance. Expuso la necesidad de una considerable cantidad de proyectiles, porque la guerra moderna ha demostrado que su consumo excede a todos los cálculos militares. De este aprovisionamiento se ocupa, con gran pericia, el general Hernando.

En cuanto a material, se espera que llegue el *Almirante Lobo*; de un momento a otro arribará a Melilla, porque según noticias del ministro de Marina, hace dos días que el semáforo de Finisterre señaló su paso.

El ministro de Hacienda habló extensamente por las reclamaciones, numerosísimas por cierto, que se han presentado contra el Arancel, y se acordó, a su propuesta, que en vista de ellas proponga la Comisión permanente las modificaciones del Arancel, que estudiará luego la Junta de Aranceles y Valoraciones, para ilustrar al Gobierno en su resolución. Desde luego existe el propósito de que esta Junta sufra una modificación en su constitución y funcionamiento, lo que se hará prontamente.

El ministro del Trabajo dió a conocer las líneas generales de las ponencias que le están encomendadas en materia social y habló del estado de sus trabajos para la formación del estatuto de funcionarios.

## Declaraciones de Alcalá Zamora

A raíz de los sucesos de Melilla hizo este exministro las siguientes declaraciones:

Dijo. A raíz de los sucesos de Melilla conversamos con el ilustre ex ministro don Niceto Alcalá Zamora, acerca de la situación política, que por aquel entonces mostrábase muy confusa e inestable.

La realidad palpitante de la guerra quitó actualidad a las declaraciones y nos abstuvimos de publicarlas; pero algo había en ellas referente al doloroso suceso militar, muy interesante y comprobado luego por las necesidades de la movilización.

Que debía aprobarse inmediatamente la nueva ley de reclutamiento, disminuyendo los privilegios y haciendo de cada hombre un soldado. No se cuida en la práctica la movilización industrial, para que España sea autónoma en la producción que exigen sus necesidades bélicas. En general, toda la política sobre asuntos militares se resiente de dos preocupaciones excesivas: atender en el ejército las cuestiones de personal y ver en aquel un instrumento de orden interno. Así, bajo esta creencia, se han dado las preferencias de organización y movilidad casi siempre al primero y cuarto Cuerpos, cuando el segundo y tercero (Andalucía y Levante) debía haber constantemente una división más especialmente preparada para acudir con rapidez a eventualidades de Africa, sin hacer constante el gasto y la molestia de tenerlas siempre situadas en Marruecos.

Para el señor Alcalá Zamora, según ha dicho estos días, el momento actual es de una gravedad extraordinaria; marca el punto final de hundimiento de España o el inicial de su resurgimiento vigoroso. No consiente ya ni vacilaciones ni debilidades.

Las responsabilidades deben ser exigidas. Es preciso restablecer el imperio de la ley, escarnecida constantemente en todos los organismos del Estado.

Nuestros defectos están orientados hacia la vida pública, y no son especiales de este o del otro organismo, sino de todos, porque en todos se dan. Lo que sucede es que en algunos son más dañinos, y pueden originar catástrofes de resultados incalculables.

## Los liberales y el Gobierno

La Voz de Guipúzcoa, en una información que parece inspirada por el conde de Romanones, habla con motivo del banquete que al mediodía ofrece el sena-

dor señor Tejada a los jefes liberales, de los discrepancias existentes entre los liberales y demócratas y el señor Maura; discrepancia acentuada por el acoplamiento de las carteras, por la provisión de los altos cargos, y últimamente, por los nombramientos de los nuevos gobernadores. Creen los jefes liberales y demócratas que el señor Maura debió respetar su criterio no ofreciendo cargos a nadie. Había, además, una esencial discrepancia entre el criterio que quiere imponer el señor Cambó en la cuestión arancelaria y el que sustentan los demócratas y liberales, representados estos por un hacendista de la competencia del marqués de Cortina, quien, como es natural, no se resignaría a abjurar de sus convicciones ante las imposiciones del señor Cambó, que, como financiero, ha tenido ruidosos fracasos en Barcelona.

De todo esto habrá de tratarse entre el marqués de Alhucemas y el conde de Romanones en el almuerzo de hoy.

## La nueva tarjeta postal para el Ejército

Lleva un sello azul con el busto de Marte, perfectamente ejecutado, y otro con el escudo nacional.

En la parte inferior tiene la siguiente advertencia: «Esta tarjeta no circulará sin el sello de la unidad a que pertenezca el remitente.»

## Sobre licencias militares

Dice así la Real orden que publica el *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra:

«Como ampliación a la Real orden circular de 29 de Julio último, el Rey (que Dios guarde) se ha servido disponer que, en atención a las actuales necesidades del servicio, las autoridades militares no concedan licencia ni permisos a los jefes, oficiales, clases e individuos de tropa, salvo en casos muy excepcionales y justificados, que serán consultados previamente a este ministerio, pudiendo únicamente conceder las referidas autoridades licencias por enfermo en la forma reglamentaria. Es al propio tiempo la voluntad de S. M. que el personal que actualmente se halla en uso de licencia para asuntos propios o con permiso se incorpore con toda urgencia a sus Cuerpos o destinos.»

## Los servicios sanitarios

Se dispone: Primero. La organización de la asistencia de los heridos del Ejército de Africa estará a cargo de un cirujano consultor director; siendo secundado en su cometido por médicos militares especializados en cirugía de guerra y constituidos en equipos quirúrgicos, cuyo número y distribución será fijado por el cirujano consultor, con arreglo a las necesidades que existan.

Segundo. Las funciones del cirujano consultor serán meramente organizadoras; del consejo y dirección en lo que se refiere al personal encargado de los servicios quirúrgicos, y de información a la superioridad, a la que expondrá las necesidades que se vayan presentando y las medidas que sea necesario adoptar para que sean debidamente atendidas.

Tercero. Estará a las inmediatas órdenes del alto comisario, a quien dará cuenta de la marcha de estos servicios, informando al ministerio de cuantas incidencias ocurran en los mismos, por conducto de los jefes de Sanidad de las regiones respectivas, con los que obrará de completo acuerdo.

Cuarto. Su jurisdicción se extenderá desde la primera asistencia que reciban los heridos en el frente, hasta que sean dados de alta en los hospitales, curados de sus lesiones; y será, por tanto, de su peculiar incumbencia la organización de los servicios de cirugía en los hospitales de campaña, la distribución de los heridos en clínicas u hospitales, según la naturaleza de sus lesiones, distribución, instalación o modificación de los locales destinados a la asistencia de heridos; fijará la dotación de material con que deben contar aquéllos; propondrá la evacuación de los heridos sobre determinados hospita-

tales de la Península, distribuirá los equipos sanitarios con arreglo a sus aptitudes y a las necesidades del servicio, tanto dentro del territorio de Africa como en los hospitales de la Península, y tomará, en definitiva, cuantas decisiones crea convenientes para la mejor marcha de este servicio, del que será el único responsable ante la superioridad.

Quinto. Como cirujano consultor, los jefes de equipo someterán a sus decisiones cuantas dudas o dificultades se les presenten en el tratamiento de los heridos, y en caso necesario prestará su concurso personal.

Sexto. Tendrá a sus órdenes un oficial médico en concepto de secretario y un sanitario para escribiente.

Séptimo. Para las necesidades del momento se crean 18 equipos de cirugía, número que podrá ser modificado a propuesta del cirujano consultor, el cual será el encargado de distribuirlo en la forma que juzgue más conveniente.

Cada uno de estos equipos estará compuesto de un cirujano jefe, un ayudante de manos, más moderno que aquél; un anestesista, médico o practicante sanitario y dos enfermeras o sanitarios.

El personal que constituya cada equipo deberá estar identificado con el jefe del mismo, para lo cual será elegido por éste dentro del que presta sus servicios en Sanidad Militar, procurando, no obstante, que su designación no recaiga en el que sea indispensable y de difícil substitución en otros Cuerpos o dependencias.

Los equipos quirúrgicos estarán exentos de todo servicio que no sea el peculiar de su cometido, salvo casos extraordinariamente excepcionales.



## Colegio del Sagrado Corazón de Jesús

DIRIGIDO POR

## Hermanos Maristas de la Enseñanza

PLAZUELA DE SAN MARTIN, NUM. 5

Este acreditado Colegio cuenta con Profesorado competente, local céntrico y ajustado a todos los requisitos pedagógicos. Admite alumnos *internos, medio pensionitas, vigilados y externos.*

El cuadro de Enseñanza comprende las siguientes secciones: *Primera Enseñanza: Estudio del Grado de Bachiller: Preparación para carreras militares: Clases particulares de Francés.*

PARA MAS INFORMES, SOLICITENSE REGLAMENTOS

## CALZADOS DE GOMA

La mejor clase de calzado de goma es la que se vende en Madrid, en la zapatería

## LA ETERNIDAD

calle de Santa Isabel, número 36 (frente al Hospital general).

Autoplomos para toda clase de calzado.

Gran surtido en sandalias y alpargatas, de las que más duran.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

SUCURSAL EN SEGOVIA:

Calle del Cronista Lecea, núm. 12

# POR TIERRAS DE SEGOVIA

## Fuentemizarra

### ¿El señor obispo a Hornuez?

Aun cuando algo atrasados en los trabajos de recolección, por la abundante cosecha, reina por estas tierras extraordinaria animación por la proximidad de la santa visita pastoral, y mucho más por coincidir ésta con la fiesta que todos los años se celebra el día 13 de los corrientes en el suntuoso templo de la milagrosa Virgen de Hornuez, lo que nos hace esperar, asista, si le es posible, el señor obispo a tan simpática romería.

Seguros estamos que a más de la mayor solemnidad al acto, proporcionada por la presencia del insigne prelado, quedaría éste muy complacido.

### De fiestas

Los días 8 y 9 se celebrarán las tradicionales fiestas en honor de Nuestra Señora del Egido. El entusiasmo es desbordante, dados los preparativos que se hacen para el mayor esplendor, tanto de las fiestas religiosas como profanas. El programa resulta en extremo sugestivo y el concurso de forasteros promete superar en mucho al de años anteriores.

### Restablecida

Lo está ya de la penosa enfermedad que ha padecido doña Juana Encinas, esposa del culto maestro de esta localidad don Pantaleón Alonso. Enhorabuena.

### Viajeros

Han llegado a pasar estos días en compañía del ilustrado y laborioso secretario de este municipio, don Andrés de Hoz, las encantadoras señoritas Leonor de Hoz, Jacinta Alonso y Victoriana de Hoz. Bienvenidas.

El correo nos anuncia la llegada de otros muchos y...

yo riño con mi parenta que no quiere convidados, y son ya, según mi cuenta, veintiseis los anunciados. ¡Ay, San Pedro Regalado libradme de la tormenta!

Lo dicho.

Z.

# LOS SUCESOS de Marruecos

## Noticias directas de Melilla

**El servicio de aviación.— Bombardeo del Gurugú.— Fotografías del campo enemigo**

Los aeroplanos españoles han volado sobre el Gurugú, arrojando 330 kilogramos de dinamita en treinta bombas, que causaron gran número de bajas entre los moros.

Los aviadores sacaron varias fotografías de las piezas de artillería que tienen emplazadas los rebeldes en el Gurugú.

**Las próximas operaciones.— Tropas a la Restinga**

A primera hora salió para la Restinga una columna compuesta por los regulares de Melilla, dos compañías de ametralladoras, una de infantería y un escuadrón con sesenta mulos.

Estas son las últimas tropas que marchan a la Restinga para empezar las operaciones que van a realizarse hacia el llano de Garet.

La columna mencionada la forman unos 7.300 hombres.

**Otro ataque de los moros.— Bombardeo de Tizza**

La posición de Tizza es continuamente atacada por los moros.

Ayer entraron en la posición varios proyectiles de cañón sin que llegasen a explotar.

Estando hoy en el campamento el Tercio Extranjero del barrio Real de Melilla, el jefe señor Malagón, varios oficiales y soldados, convalecientes y enfermos se enteraron que las fuerzas que defendían Tizza se veían comprometidas por el alarmante número de enemigos que atacaban la posición, y en el acto salieron todos ellos a prestar su cooperación a los defensores de Tizza, logrando rechazar al enemigo y destruir una trinchera y un emplazamiento que habían construido magníficamente, para emplazar su artillería.

**El blocao de la Mezquita sigue siendo atacado**

El blocao de la Mezquita continúa siendo hostilizado por los rebeldes.

Un cabo y 16 hombres del Tercio extranjero, que son los que mantienen el blocao, hacen constante fuego contra los moros.

Son sustituidos los que son baja por otros soldados al amanecer, que es cuando se hace el relevo de la fuerza de dicho blocao.

**Cañoneo de Sidi Hamed el Hach**

Los cañones enemigos emplazados en Nador, dispararon varias veces a la posición de Sidi-Hamed el Had.

Los moros han hecho unos 150 disparos.

Cerca de 100 granadas penetraron en la posición sin llegar a explotar.

**Banquete al regimiento del Rey**

En la Restinga se ha celebrado un banquete por iniciativa del regimiento del Rey, asistiendo todos los soldados de este regimiento y los de Húsares.

Asistió también el señor Vitórica, oficial de complemento del regimiento del Rey, que regaló el vino.

**Abd-el-Krim y los aeroplanos**

Abd-el-Krim ha enviado emisarios suyos a Argelia, y se dice que a Europa, para reclutar aviadores que utilicen los aparatos capturados en Zeluán.

**Castro Girona**

Ha desembarcado en esta plaza el coronel de Infantería señor Castro Girona.

**Tranquilidad**

Durante todo el día ha reinado absoluta tranquilidad en la plaza y en las posiciones.

## Nuestra escuadra

Han fondeado en este puerto los buques de guerra «Villamil» y «Recalde». El «Laura» ha marchado a Ceuta. Quedan en aguas de Melilla el acorazado «Alfonso XIII», el cañonero «Laya» y el aviso «Giralda».

## Las comunicaciones

Ha manifestado el director general de Comunicaciones que en plazo de veinte días quedará establecido el cable con Málaga. Luego se intensificará el servicio hasta conseguir que éste sea normal.

## Tranquilidad en Nador

Se cree que la tranquilidad que se observa en el campo moro se debe al duro castigo que recibió la jarka en la jornada última.

El bombardeo aéreo de Nador ha sido eficazísimo. Los indígenas fueron sorprendidos cuando se dedicaban a atrincherarse, y fué tal el pánico que se produjo entre ellos, que muchos se arrojaron al mar.

Nuestros proyectiles mataron a muchos rebeldes y provocaron incendios en las viviendas.

## Dr. Lucio Alvarez Fernandez

ENFERMEDADES DE LA MUJER, PULMON Y DE LA NUTRICION

CONSULTA DE 10 A 12, MENOS LOS DIAS FESTIVOS

INFANTA ISABEL (ANTES REOYO)

NUMERO 9

ANUNCIESE EN

LA TIERRA DE SEGOVIA

## De provincias

### San Sebastián

#### Valioso ofrecimiento

En la sesión celebrada por el Consejo de Administración de la Sociedad Española de Construcciones Electromecánicas el día 5 del corriente se acordó por unanimidad poner incondicionalmente a disposición del Gobierno la fábrica de Córdoba, para dedicarla especialmente, y mientras las circunstancias actuales subsistan, a cuanto considere útil el Gobierno para atender a las necesidades de nuestra acción militar en Africa.

### Granada

#### Mil quinientas botellas de agua

Los comerciantes Ruiz Gálvez han remitido al alto comisario 1.500 botellas de agua de Lanjarón, para los soldados enfermos.

### Cádiz

#### Hospital de sangre

El alcalde de esta capital ha telegrafiado al ministro de la Guerra y al capitán general de la región poniendo a su disposición un hospital de sangre y 50 camas completamente equipadas.

#### Un donativo

—La Compañía minera de Peñarroya ha entregado 25.000 pesetas para los soldados de Africa.

#### Procedentes de América

Ha llegado de América el trasatlántico «Montevideo», con bastante carga de maquinaria, grasas, café y mucho pasaje.

Las colonias españolas de aquellas repúblicas realizan actos de simpatía a España y recaudan cantidades importantes a favor del ejército de Marruecos.

Al llegar los pasajeros pedían con ansiedad noticias referentes a la marcha de las operaciones.

**Encontrará usted gran economía en sus impresos encargándolos en nuestros talleres**

# Del extranjero

## De la zona francesa

ORAN

### Persisten las agresiones de los moros

Persiste la agresividad contra los puestos franceses de la cabila insumisa de Beni-Mestara.

Los franceses dispersan fácilmente todas las concentraciones.

UEZAN

### Bombardeos aéreos

La aviación francesa ha realizado una serie de bombardeos con gran éxito sobre los aduares de la cabila insumisa de Beni Mestara, causando grandes estragos.

Este castigo ha impresionado vivamente al enemigo.

FEZ

### Una harca numerosa permanece a la expectativa

Los rifeños intentan realizar la unión y contacto entre las cabilas Snibos y Ouergha bajo la dirección de Abd-el-Malek, el cual ha conseguido concentrar una importante harca de varios miles de fusiles, cuyo contingente permanece en observación cerca de los límites de la zona francesa marroquí.

## Hago saber...

a los señores maestros de escuela que en todos los libros de la «Casa Calleja», descuento el 15 por 100 sobre los precios de catálogo.

LA CONCEPCION

LIBRERIA RELIGIOSA

PLAZA MAYOR, 45 Y 46

## Se venden

las casas de la calle de las Nieves, números 5 y 14, con una cerca de tierra de labrantío de próximamente media obrada de cabida, a más un encerradero en la misma finca número 14.

Razón en la Administración de este periódico.

### Dependientes de ultramarinos

Se necesitan dos que sepan bien su obligación en el NUEVO ECONOMATO. Plazuela del Corpus, 10

### Practicante de Farmacia

se necesita para la de don José Illera, en Carbonero el Mayor.

Para informes, dirigirse a dicho señor.

## Se vende

casa en Segovia sitio céntrico.

Razón, Refitolera, núm. 1.

## VENDO

una partida de 160.000 piñas negral y otra partida de tablas de trillar.

### Almacén de maderas

Y

### fábrica de aserrío

DE

RICARDO MARTINEZ Y COMPAÑIA

### Aguilafuente



# LA VIDA EN LA CIUDAD

## La exposición de Arte segoviano

Como ya dijimos ayer, el domingo, próximo, 11 del actual, a las cuatro de la tarde se verificará solemnemente la apertura de la Exposición de Arte segoviano, organizada por un grupo de artistas de esta ciudad en el patio de entrada del edificio del Circulo Mercantil, (Casa de los Picos), cedido galantemente por la Junta Directiva de aquella entidad a dicho fin.

La gran mayoría de cuantos en Segovia se dedican al cultivo de la pintura, escultura, dibujo, cerámica, etc., han enviado a este Certamen sus mejores obras, pudiendo hoy asegurarse que esta manifestación de arte, que sus organizadores califican modestamente de ensayo, ha de constituir un éxito.

Mañana mismo comenzará a circularse el catálogo de las obras que han de exponerse, en el que figuran como expositores, los señores don Emilio García Martínez, don José Llasera, don Valentín Zubiarri, don Jesús Unturbe, don Lope Tablada (hijo), don Casto Rivas, don Mariano Larios, don Manuel Peñuelas, don Lucio Roldán, viuda de don Mariano Larios Delgado, excelentísimo señor don Aniceto Marinas, don Florentino Trapero, don Emiliano Barral, don Rodolfo Gutiérrez, don Daniel Román y don Fernando Arranz.

El número de las obras que aparecen en el catálogo, todas ellas de artistas segovianos o de asuntos de esta ciudad y su provincia, pasa de 200, lo cual es buena prueba del éxito que este Certamen ha alcanzado.

El insigne escultor don Aniceto Marinas tenía proyectado exponer las magníficas obras que actualmente tiene en ejecución, pero se ha visto obligado a desistir de su propósito, a causa de la enfermedad que aqueja a su distinguida esposa que le impide trasladarse a Madrid para disponer el embalaje y transporte de aquellas a esta ciudad.

Sin embargo de ello nuestro ilustre paisano, deseando contribuir al mayor esplendor de la exposición ha autorizado a nuestro querido amigo don Lope Tablada que ha sido uno de los principales organizadores de aquella, para que del estudio del señor Marinas escoja algunos de los magníficos dibujos de que este es autor, para que figuren en este certamen.

Ya tenemos dicho que en el local en que la exposición se celebra, tendrán lugar en determinados días, que serán los de moda, conciertos, conferencias y otros actos, en cuyas fechas la entrada será mediante el pago de una pequeña cantidad, que se destinará a un fin benéfico.

Y terminamos esta información, que oportunamente ampliaremos, dedicando un aplauso a la Comisión organizadora que la constituyen los señores don Lope Tablada, don Casto Rivas, y don Toribio García y don Tomás Guerra, por la impropia y meritoria labor que han realizado hasta conseguir que sea un hecho la celebración de esta exposición de arte segoviano, que tanto puede contribuir a elevar el nivel moral y cultural de esta población.

## Casa Guajardo

El dueño de este acreditado establecimiento ruega a su numerosa clientela y al público en general, que no compre los géneros propios de la próxima temporada de invierno, sin visitar esta casa.

Precios sin competencia  
Juan Bravo, 20  
(Frente a la Cárcel)

## NOTICIAS Y VIDA DE SOCIEDAD

### Servicio de automóviles

En breve se establecerá un servicio público de viajeros, con auto-camión desde Madrid a Aranda de Duero, pasando por los pueblos de Santo Tomé del Puerto, Cerezo de Abajo, Castillejo de Mesleón, Boceguillas, Fresno de la Fuente, Carabias y Honrubia, habiéndose abierto ya en la jefatura de Obras Públicas una información para que puedan presentarse las reclamaciones que se estimen convenientes, según dispone la ley.

### Subasta de caza

El día 22 del corriente, a las once de la mañana, se celebrará en El Espinar, la primera subasta para el aprovechamiento de la caza de los montes de la Comunidad de Segovia, radicantes en dicha villa.

El tipo de tasación es de 300 pesetas anuales.

### Vacante

Se halla vacante la plaza de secretario del Juzgado municipal de Cilleruelo de San Mamés, que se proveerá en el término de quince días.

### Visita a los conventos

Su Alteza Real la infanta doña Isabel, se propone visitar el sábado próximo los conventos de la Encarnación, Santa Isabel, Vera-Cruz, El Parral o las Carmelitas.

### Mejoría

El delegado de Hacienda, don Baldomero Sobrini, asistió ayer a su despacho, repuesto, aunque no del todo, de la dolencia que le ha retenido en cama varios días.

Mucho nos alegramos.

### Necrología

Ayer falleció en esta ciudad la respectable señora doña Feliciano García Matanzas, que por sus virtudes y afable trato era generalmente apreciada en esta población.

A sus hijos doña Justa, doña Zoila, don Pablo doña Máxima y don Florentino López García y demás familia, enviamos nuestro mas sentido pésame, deseándoles la necesaria resignación cristiana para sobrellevar esta terrible desgracia.

### Enfermito

Se encuentra enfermo de algún cuidado, un precioso niño de nuestro compañero de redacción don Ricardo González Salavert.

Deseamos el rápido restablecimiento del enfermito.

### Viajeros

Han llegado: De Madrid, nuestro querido amigo don José G. López.

De Jaén, el representante de casas comerciales, don Luis Ruiz López-Martín. De Orense, la distinguida señora viuda de Almendralejo.

De Lisboa, el opulento capitalista, M. P. Paez de Amaroes.

De San Sebastián, la distinguida señora viuda de Molina, acompañada de sus bellísimas hijas.

### Nuevo alférez

Ha sido promovido al empleo de Alférez alumno, el joven don José Arbat, a quien efusivamente felicitamos.

"La Tierra de Segovia,"

## Cuestiones sociales

### Retiro obrero

VI

Los asegurados o asalariados podrán en todo tiempo, aportar sus cuotas personales al logro de uno de estos tres fines:

Primero. A acrecentar su pensión inicial.

Segundo. A constituir una pensión temporal que adelante la edad de retiro, que como todos saben, y ya se ha dicho, es a los sesenta y cinco años.

Tercero. A formar un capital para caso de fallecimiento.

Me parece haber dicho ya que todos estos seguros y estas cuotas son a base de capital cedido, pues las tarifas de capital reservado en cualquiera de sus formas son más caras.

Muchos de los lectores de estas líneas recordarán la conferencia que a este propósito di en el Circulo Mercantil el año pasado, en la que de una manera clara y gráfica, establecí las diferencias entre una y otra forma de seguro así como la cuantía de las aportaciones en todas las clases de seguros, no repitiendo aquí dicha conferencia, ni sus más pertinentes conceptos, por apartarme mucho del fin propuesto con esta serie de artículos, en los cuales quería tratar exclusivamente de este nuevo régimen de seguro obligatorio.

Dentro del régimen de seguro obligatorio, no se podrán constituir pensiones que excedan de dos mil pesetas, ni capital herencia que supere a cinco mil pesetas.

Los patronos podrán satisfacer las cuotas que les correspondan, por trimestres, semestres o años, pero anticipadas y sin derecho a devolución, en el caso que alguno o algunos de sus asalariados hubieran dejado de trabajar para él.

Cuando un obrero se traslade del territorio de una caja al de otra, el obrero solicitará la transferencia que le será concedida y de un modo gratuito... Los asegurados que hagan imposiciones personales, el Estado les abonará una bonificación de un 5 por 100 de ellas, hasta un límite de tres pesetas anuales.

Los obreros mayores de cuarenta y cinco años les constituirán los patronos unas libretas de capitulación, que disfrutará el obrero su renta si vive a los sesenta y cinco años, y si se inutilizara antes, puede optar entre recoger lo acumulado en la libreta o convertirla en una renta que empezará a cobrar inmediatamente. La negativa de un obrero a dar los datos necesarios para ser inscrito no exime al patrono de pagar la cuota correspondiente por él.

Hasta tanto que se establezca un régimen de invalidez complementario del de retiro se instaurará un régimen transitorio de protección a los inválidos.

Queda consignado lo más importante del nuevo régimen de seguro obligatorio; mañana terminaré esta síntesis de él, quedando dispuesto a hacer cuantas aclaraciones concretas se me pidan, a fin de lograr la mayor difusión y conocimiento de esta innovación social que tantos beneficios ha de reportar a todos, a todos individual y colectivamente considerados, lo mismo social que económicamente...

LUCIO ALVAREZ  
Inspector del Trabajo



**HERNIADOS**  
Braguero España de don J. Campos, médico-ortopédico, 30 pesetas. Lo mejor conocido.

En Segovia: Droguería de Marcos y Comp. 6  
En Madrid: Augusto de Figueroa, 8

## La Tierra de Segovia

DIARIO INDEPENDIENTE

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Segovia (mes)... 1 50  
Fuera (trimestre)... 4 00

NUMERO SUELTO, 10 CTS.  
Atrasado, 25 cts.

Periódicos \* Revistas \* Recordatorios \* Membretes \* Tarjetas \* Circulares \* B. L. M. \* Programas y \* billetes \* Tricolores, etc. etc.

Redacción, talleres y administración:  
" Infanta Isabel, 16

## LA CARBONIFERA ESPAÑOLA

CALLE DEL ROBLE, NUMERO 18, TELEFONO 105

Galleta hulla de Asturias.....	6'75 pts. quintal
Galleta gruesa de Puertollano.....	6'75 >
Antracita gruesa cribado.....	7'50 >
Ovoides.....	5'60 >
Cok.....	5'75 >
Hulla fraguas superior de Trubia.....	6'75 >
Hulla fraguas superior de Villablino.....	5'75 >
Encina canutillo a 3'00 pesetas arroba....	12'00 >

AVISOS:

PLAZA MAYOR, 29.- TELEFONO, 26

# LA VIDA EN LA CIUDAD

## Actualidad militar

### DESTINOS DE ARTILLERIA

Tenientes.—Don Constantino Lobo y don José Galvez, al 14.º regimiento ligero; don César Pombo, al 5.º idem, y don José Guerrero, al 3.º idem; debiendo incorporarse con urgencia.

### ENEMIGOS FEROCES

CUANDO LONDRES DUERME  
EPISODIOS 9 Y 10 DE

**LA DAGA  
MISTERIOSA**  
Polo Polo

ESTRENO EL SABADO

**CINE IDEAL**

## Comedor de caridad

Día 8 de Septiembre de 1921.—Comida: cocido. Cena: judías blancas con patatas.

### NUMERO DE POBRES SOCORRIDOS

En la comida. Adultos, 66; niños, 56. Total, 122.

En la cena. Adultos, 66; niños, 55. Total, 122. Total del día, 244.

Se vendieron 11 raciones a 0,15 pesetas una.

Costeado por la institución.

## En favor de los soldados de Africa

El *Boletín Oficial* de la provincia, inserta la siguiente circular:

Con motivo de la guerra de Marruecos, todas las clases sociales rivalizan en imponerse los mayores sacrificios para ayudar al valiente Ejército que en aquella ingrata tierra está defendiendo el honor nacional; y como los maestros de Primera Enseñanza siempre se han distinguido en la práctica de todo lo justo y noble, no dudo que en esta ocasión también desean ocupar su puesto de honor y que sólo esperan la iniciativa de esta Jefatura para responder a ella cumplidamente.

Pues bien; interpretándolo así, me atrevo a proponeros que dejéis *un día de haber en beneficio* de los soldados que hasta fecha reciente han sido vuestros amados discípulos y a los que con vuestras sabias lecciones les habéis enseñado a ser héroes y a saber morir por la Patria.

Por último: las órdenes a los señores Habilitados para que entreguen esas cantidades, se servirán enviarlas, a correo seguido, a esta Jefatura.

Segovia, 26 de Agosto de 1921.—El Inspector-Jefe, Bernardo Ezquer.

Señores Maestros y Maestras de las Escuelas nacionales de la provincia.

## Llegada del nuevo gobernador

En el tren correo de Santander que tiene su llegada a las ocho y media de la noche, llegó ayer a Segovia el nuevo gobernador civil de esta provincia don Rafael López de Haro.

En la estación esperaban a nuestra primera autoridad civil el alcalde señor Guajardo, el secretario del Gobierno señor Muñoz y otros señores, aunque en número muy reducido por ser escasas las personas que estaban enteradas de la llegada.

Réciba el nuevo gobernador nuestro saludo de bienvenida, deseando que su gestión al frente de esta provincia sea todo lo fructifera posible.

LA TIERRA DE SEGOVIA que tiene a gran honor el prescindir de matices políticos cuando de servir a esta ciudad y su provincia se trata, se ofrece incondicionalmente al señor López de Haro para cuanto pueda redundar en beneficio de los intereses generales.

## EL CAPRICHIO

Primera casa en confecciones de ropa blanca y color,

CALLE DE JUAN BRAVO, 26, SEGOVIA

Frente a la iglesia de San Martín

CASA DE GIVAJA

Se admiten buenas oficiales.

Apartado de La Tierra, número 5

## La Residencia católica de San José

Este centro de estudios, modelo de organización, es una prueba palpable de lo que puede la voluntad de un hombre, puesta al servicio de una inteligencia clara y admirablemente orientada.

Don Evaristo Fernández, director de la Residencia católica de San José, ha logrado poner esta institución a una altura envidiable, consiguiendo hacer de ella uno de los centros de enseñanza más acreditados y de mayor número de alumnos de Segovia.

Las reformas últimamente realizadas en la Residencia principio de otras que el señor Fernández se propone llevar a cabo en etapas sucesivas—han mejorado considerablemente las condiciones materiales del colegio, que hoy puede competir con los mejores.

La organización de las enseñanzas y la elección del profesorado, competentísimo y muy escogido, son los aciertos fundamentales del señor Fernández, que inspira toda su labor en un deseo firmísimo de que la Residencia de San José, satisfaga todas las necesidades de orden pedagógico de un colegio moderno.

De los proyectos que acaricia el señor Fernández para el porvenir, pronto hablaremos en estas columnas. De momento nada hemos de añadir a lo ya dicho, si no es felicitar al señor Fernández por sus iniciativas y alentarle a perseverar en el camino emprendido, en el cual, si recoge algunas contrariedades, también cuenta con el apoyo y el aliento de la opinión sana e imparcial.

“La Tierra de Segovia,”

su manera de ser y de vivir, se comprenda fácilmente que sólo un hombre de su constancia y celo por el esclarecimiento de las cosas de su patria, sólo un varón de su erudición pudo componer un cuerpo histórico tan vasto como el que nos dejó Colmenares en su nunca bien ponderada obra.

Nació Colmenares en Segovia, según se cree el 25 de Julio de 1586, y fué bautizado en la parroquia de San Esteban de la misma ciudad.

Fueron sus padres D. Hernando de Colmenares y doña Juana Bautista de Peñalosa, personas de noble estirpe. Pocas son las noticias referentes a la juventud de este historiador; sólo se sabe que estudió latín en su patria, el derecho canónico en la Universidad de Salamanca y teología en el convento de Santa Cruz que tenían los dominicos en Segovia.

A los treinta y un años de edad tomó posesión del curato de San Juan, el día 20 de Septiembre de 1617, en el que por espacio de treinta y cuatro años que estuvo a su cuidado cumplió el misterio parroquial con tal exactitud, que fué elogiado en distintas ocasiones por el Sr. Obispo y sus vicarios. De su piedad y religiosidad hay pruebas de todos conocidas. En cuanto a su afición a los trabajos literarios, pueden dar de ello idea las dos contestaciones que tuvo con Lope de Vega sobre la poesía culta. Tenía Colmenares todas las dotes que deben adornar a un buen historiador, y así lo prueba su *Historia de Segovia*, en la que a cada paso demuestra su erudición en todos los ramos del saber, que son auxiliares y complemento de la ciencia histórica. Nicolás Antonio (*Bibliotheca Hisp. nova*), refiriéndose al juicioso (1) cronista segoviano, dice que estaba adornado de un profundo conocimiento de nuestras historias y de las bellas

(1) Juicioso y diligente historiador, le llama Somorrostro.

## EL LICENCIADO DON DIEGO DE COLMENARES

Y SU HISTORIA DE SEGOVIA

Y COMPENDIO DE LAS PRINCIPALES CIUDADES DE CASTILLA

«Todo por la Historia y gloria de Segovia.»—Baeza: lema de su *Catálogo de las colecciones segovianas.*

Colmenares es uno de los muchos varones ilustres que florecieron aquí durante la dominación de la casa y que formaron aquella pléyade tan gloriosa que llenó a España de inmortal renombre y acrecentó los estudios de Filosofía, de Historia, de las ciencias, las artes, en fin, de los ramos todos que constituyen la enciclopedia del saber humano.

Parecía que entre las comarcas de España se había abierto un gran concurso para dotar a la patria de hijos a cual más eminentes, y todas aspiraban a llevar la palma en aquella empresa colosal, en que todas salieron victoriosas, pues aunque sólo nos fijemos en el género histórico, observamos que en regiones a cual más distintas se cultivó con patriótico entusiasmo no sólo la Historia con carácter general, en la que el padre Mariana adquirió inmortal renombre, sino refiriéndose a asuntos parciales: como la *Historia de la guerra contra los moriscos del reino de Granada*, por don Diego Hurtado de Mendoza; la *Expedición de ca-*

# LA VIDA EN LA CIUDAD

## Santorial y cultos del día

DE HOY

Nuestra Señora de Covadonga. Santos Doroteo, Gorgorino, Alejandro, Jacinto, Tiburcio, Severiano, mártires, Sergio, papa, Pedro Claver, S. J.

En Corpus Christi.—De seis a siete de la tarde el ejercicio eucarístico de costumbre de la Asociación del Culto diario al Santísimo Sacramento.

En las Siervas de María.—Continuará con exposición del Santísimo Sacramento, el solemne novenario que dicha Comunidad y varias personas piadosas, dedican a la Santísima Virgen de la Salud.

En el día de ayer predicó elocuentemente el R. Padre Pedro Bueno. Mañana y el domingo habrá también sermón.

En San Sebastián (Padres Jesuitas.) Al anochecer rosario y lectura espiritual.

En breve detallaremos los cultos de la novena a Nuestra Señora de la Saleta en las Madres Carmelitas Descalzas y los del solemne quinario a la Impresión de las Llagas de San Francisco en la V. O. Tercera (Capilla de la Paz.)

DE MAÑANA

En el Santuario de la Fuencisla.—A las ocho de la mañana misa cantada y a las seis de la tarde, rosario y salve, también cantada, como los demás sábados.

Los cultos de ayer en las parroquias y conventos, revistieron solemnidad por la festividad del día. En la Catedral predicó con su habitual elocuencia el M. I. señor doctor don Maximino Azpicueta, dignidad de Arcipreste.

## Gran gimnasio higiénico

MUNICIPAL Y PARTICULAR

SALA DE ARMAS BAJO LA DIRECCION DE

**Don Ramón Martínez**

Queda abierta la matrícula para el curso de Septiembre 1921

a Junio inclusive de 1922

CLASE ESPECIAL PARA NIÑOS Y SEÑORITAS

MASAGE ELECTRICO

Plaza de San Martín, 1 y 2, Segovia

## Casa de Socorro

A las seis de la tarde de ayer, se presentó en este benéfico Establecimiento el joven Angel Muñoz Sanz, de 16 años, que habita en la travesía de San Justo número 1, el cual presentaba una herida cortante en el dedo anular de la mano derecha, la cual se produjo casualmente con un trozo de cristal.

Después de curado pasó a su domicilio en estado satisfactorio.

## Compra-venta

de garbanzos finos y toda clase de cereales.

Ricardo Martín Gómez, San Agustín, 13

LEA USTED

## "La Tierra de Segovia"

### Coplas de la calle

Aunque vine a descansar no puedo estar sin cantar.

Estoy entre pinares,  
caros lectores,  
en este <Carracillo>  
de mis amores,  
ya que hace meses  
que harto estaba de bailes  
y de cafeses.

Aquí hay chicas muy bellas,  
mas no las sigo,  
pues sé que estas no admiten  
ningún amigo  
en el verano.

¡Aquí las tobilleras  
se van al grano!

No hay verbenas, ni fiestas,  
como en Segovia,  
más suple el <splin> este  
que nos agobia  
en ocasiones,  
el pavo, los chorizos  
y los jamones.

De noticias estamos  
todos al cero,  
mas si siguen las cosas  
el derrotero  
por que seguian  
¡Cuántos de estar al cero  
se alegrarian!

Y en fin que aquí yo engordo  
comiendo cerdo,  
pero de mi Segovia  
tanto me acuerdo,  
que aunque a descansar vine,  
no puedo estar  
sin mandaros en <coplas>  
este cantar.

MARIO GUILLEN SALAYA

## Balneario segoviano

Baños de recreo y medicinales de todas clases

San Francisco, 23

talanes y aragoneses contra turcos y griegos, de don Francisco de Mendoza, y la *Historia de los movimientos, separación y guerra de Cataluña en tiempo de Felipe IV*, por D. Francisco Manuel de Melo, y otras que son modelo en su género, tanto por la perfección del lenguaje como por la elevación del estilo; pero si fué considerable el número de los escritores que trataron de hechos determinados, no fué menor el de los que compusieron historias de ciudades, mereciendo preferente lugar D. Diego Ortiz de Zúñiga, autor de los *Anales de Sevilla*, que son tenidos como la historia particular más perfecta de cuantas hay en España; el licenciado Cascales escribió la *Historia de Murcia*, y otros varones insignes narraron también los hechos de las ciudades en que nacieron; pero después de Ortiz de Zúñiga, por más que algunos duden si es superior a él, debe colocarse al licenciado D. Diego de Colmenares, cuya *Historia de Segovia y compendio de las principales ciudades de Castilla* es clásica en su género y una de las que a primera vista demuestran la vasta erudición del que la compuso.

José Vargas Ponce, en unos apuntes manuscritos (1), dice que <sobre el mérito de Colmenares estaría bien empleada una disertación. En ella se haría patente cuán necesaria es la crítica en la educación literaria, cuánto perjudica el necio candor de creer cuanto se lee. De aquí que este autor no desechó ni una fábula, como ni tampoco preocupación alguna a favor de su estado. Pero también se demostraría cuánto gana la verdad y la ilustración nacional tomando el buen camino en la Historia. Un sujeto de tan

(1) Citados en la pág. 237 del *Diccionario bibliográfico-histórico de los antiguos reinos, ciudades, villas, monasterios y santuarios de España*, por D. Tomás Muñoz y Romero. Madrid, M. Rivadeneyra, 1858.

malos principios e imbuidos en tan mala doctrina, se dió a recoger manuscritos desde que hay historiadores de nota y a registrar archivos y a estudiar diplomas: con sólo esto aclaró varios puntos, publicó otros, enriqueció la Historia, haciendo olvidar todos sus defectos. Es un autor que necesita consultarse, y clásico y de fe en lo que depende de su propia inspección.

Lo que el Sr. Vargas Ponce dice de Colmenares (si bien exagera demasiado los defectos del cronista segoviano), pudiera aplicarse con ligeras variaciones a casi todas las producciones de los escritores que cultivaron el género histórico por aquel tiempo en España; pero porque yo me atreva a fijar mi atención en la célebre obra del diligente historiador segoviano, no se crea que tengo la pretensión de llenar el vacío que en ese punto se observa, ni mucho menos cumplir los justos deseos del Sr. Vargas Ponce. Ya me daría yo por satisfecho si con lo que pueda hacer en esta ocasión se despertase la afición a estos trabajos para que personas más competentes que yo hicieran un completo examen crítico de la Historia de Segovia, que diera por resultado el esclarecimiento de algunos hechos de la misma que están en la oscuridad y la ampliación de otros que no están tan bien tratados como por su importancia lo merecen.

I

Antes de examinar la Historia de Segovia, me parece oportuno reunir aquí algunas noticias biográficas del autor (1), para que conociendo a grandes rasgos

(1) Véanse Tomás Baeza y González en sus *apuntes biográficos de escritores segovianos*, págs. 224 a 248 de donde extracto estas noticias.—Segovia, 1877, imprenta de la viuda de Alba y Santiuste, un volumen en 4.º

PAGINAS ESPECIALES DE La Tierra de Segovia

# Agricultura y Ganadería

## Acción de los labradores

Diarriamente, en periódicos y revistas, se leen artículos excitando a los labradores a la asociación para la defensa de sus intereses.

Y si bien es cierto que, en los últimos años, se ha conseguido vencer en gran parte la apatía de los labriegos, no es menos evidente que una gran masa de agricultores permanece todavía al margen de la asociación, a la que miran con indiferencia, cuando no con recelo.

Y esto es sencillamente lamentable. El labrador, al asociarse, debe buscar fines inmediatos y otros de realización más remota. Ante todo, en la asociación el labrador ha de buscar y encuentra—véase la labor realizada en este orden por los sindicatos—positivos beneficios de orden material: adquisición de maquinaria y trépanos, liberación de la usura, enseñanzas provechosas para el mejoramiento de los métodos de cultivo, seguros de todas clases, etc., etc.

Todas estas ventajas que, aisladamente, suelen ser costosas y difíciles para el labrador, cuando se encomiendan a una Asociación bien organizada, resultan mucho más económicas, mejor orientadas y de una superior eficacia.

Consulten los labradores que aun permanezcan refugiados en el castillete de su egoísmo a sus compañeros que hayan recibido los beneficios de la Asociación y verán cómo estas afirmaciones nuestras no son producto de la imaginación, sino realidades tocadas muy de cerca por los que hemos convivido con labradores asociados y no asociados.

Y al lado de estas ventajas de orden material hay otras de índole moral y social, que hemos de abordar en otro artículo, en el próximo suplemento agrícola de LA TIERRA DE SEGOVIA.

CINCINATO

## Curiosidades agropecuarias

**Costumbre perniciosa**

Existen gallinas que tienen la costumbre o manía de comerse los huevos que ponen, cosa que además de ser desagradable, resulta muy perjudicial para el propietario agrícola.

Un avicultor bastante conocido dice que tan perjudicial costumbre de las gallinas desaparece con sólo poner, a disposición de estas aves, polvos de carbonato de cal mezclados con afrecho.

También dicen que se evita esta costumbre machacando cáscaras de huevo bien secas y mezclándolas con el alimento.

**Para conservar los tomates**

Los tomates se conservan haciendo con ellos las siguientes operaciones cuando están bien maduros:

Se trituran con un triturador de la carne y se extienden sobre un lienzo que esté sobre un enrejado metálico para que escurra el agua. Después se meten en un jarro cocido, que esté bien vidriado; este jarro ha de contener un gramo de pasta de ácido salicílico por cada litro de cabida y un poco de sal, y la boca del jarro se cubre con dos centímetros de aceite. Antes de usar el tomate en conserva, se le ha de pasar por el colador para separar la corteza.

**Las patatas heladas**

Es ya muy corriente el caso de que para deshelar frutos se los introduzca en agua caliente, siendo así que debe ser en agua fría, y mejor con una pequeña disolución de sal.

Un profesor francés de agricultura recomienda también este procedimiento para deshelar las patatas.

Si se trata de hacer desaparecer las hormigas, basta con arrojar unas hojas de tomatera en los sitios invadidos y también es procedimiento muy usado el echar sobre el hormiguero una decocción de hojas de nogal, con la que perecen todos sus habitantes.

## La mujer y la agricultura

**Educación femenina**

Los pueblos que se preocupan de su porvenir organizan la enseñanza agrícola femenina como cosa inseparable de la educación doméstica de la mujer destinada a vivir en el campo.

En este sentido, tal vez ocupa Bélgica el primer lugar, gracias a la inteligente actividad y al perseverante celo del director general de Agricultura, M. de Vuyst, bien conocido de cuantos españoles visitan este país por la cordial y franca acogida que les dispensa.

En su larga y feliz gestión al frente de la Dirección de Agricultura, ha conseguido M. de Vuyst crear una serie de instituciones que, con admirable engranaje, llevan a todas partes medios para la formación agrícola de la mujer.

Someramente enumeramos estos trabajos.

El grado inferior lo representan las Escuelas ambulantes, que permiten llevar los conocimientos de economía agrícola hasta los últimos rincones del país. En las regiones devastadas, donde no hay local en que instalarse, la Escuela ambulante se establece en una barraca con ruedas, como las de los feriantes.

Los pueblos de mayor importancia tienen escuela fija, instalada a veces en un convento.

Todas disponen de una sala de clase, de una cocina, de otra clase para el lavado y planchado y de las indispensables dependencias agrícolas, el campo y el establo, con las instalaciones precisas para la fabricación de quesos y mantecas.

Para la formación agrícola de las ricas propietarias, se ha inaugurado el año pasado una Escuela superior en Lanken (cerca de Bruselas), que funciona a la vez como Escuela Normal. Instalada en un antiguo castillo cedido al Estado por el rey Leopoldo, disfruta de una situación incomparable. Nada falta, pero tampoco nada sobra; pues se tiene especial cuidado en educar a las muchachas en un ambiente de modestia feliz. Las ricas herederas aprenden, no sólo a saber cultivar el campo y cuidar los ganados, sino a ejecutar ellas mismas las faenas que no siempre es fácil en el campo conseguir que hagan en el momento; arreglar pequeños desperfectos de los muebles, de la instalación eléctrica, etc.

La formación posterior agrícola femenina la llevan a cabo cursos breves que dan personas especializadas en una u otra rama de la enseñanza; quesejería, contabilidad, etc. A ella contribuyen también las Asociaciones de pequeñas propietarias (<cercles de fermieres>), discutiendo en sus reuniones asuntos de utilidad común.

Recientemente se han creado las <consejeras agrícolas>; antiguas maestras de esta enseñanza, obligadas a ayudar con sus consejos a cuantas campesinas lo pidan.

Una inspectora en el país flamenco (Mma. Haentiens, tan amable como culta e inteligente) y otra no menos digna en la región walona, visitan constantemente esta complicada red.

Para probar que en medio de los campos puede una mujer vivir culta y llena de atractivos sanos, existe en Berlaerle-Lierre la Granja modelo, aneja a la Escuela doméstico-agrícola.

No puede imaginarse nada más bello que esta granja, cuyos planos ha trazado personalmente M. de Vuyst.

Desde la cocina, digna de ser inmortalizada por alguno de esos pintores de interiores, tan abundantes en estos países, contempla la diligente madre de familia todos sus dominios: el establo, la cocina de los animales, los campos con el gallinero.

Los animales reciben el alimento por un lado, en tanto que el estiércol se saca por otra puerta que da frente al estercero.

Las pocilgas tienen salida directa al campo.

En el sótano está la lechería y quesejería, así como las bodegas; en el piso superior hay una habitación que representa la de los amos de casa; las niñas las arreglan y en ella se hospedan sus padres cuando van a verlas. Las niñas cuidan todos los años a algún huérfanito, aprendiendo así a gozar por anticipado los placeres de la maternidad.

El primer año de formación doméstico agrícola pasan una vez por semana a la granja; el segundo trabajan en ella todo el día, adquiriendo así gusto para más tarde saber dirigir y embellecer su hogar campesino.

Teléfono de la Tierra, 143,

## Academia de Mazas

**Valverde, 22 Madrid, (toda la casa)**

Los brillantes resultados obtenidos por esta Academia fundada en 1887 nos eximen de elogios. Por sus aulas han pasado la mayor parte de los Ingenieros y Arquitectos que hoy ocupan puesto oficial. A estos deben pedir los padres antecedentes.

Preparación por Secciones independientes para ingresar en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos.

Internado especial para treinta alumnos, con la convivencia del propio director, don Mariano de Mazas.

**PIDANSE REGLAMENTOS**

**ALMACEN DE CURTIDOS**

**JOSE DE FRUTOS**

En la casa mas surtida, antigua y acreditada de la capital.—Ventas al pormenor y mayor.—Inmenso surtido

**CERVANTES, 30.—SEGOVIA**

## Mercados

En los mercados castellanos aumenta la oferta de cereales, como consecuencia lógica de haber terminado o estar a punto de terminar las faenas de la recolección.

En la provincia de Segovia, son muchos los pueblos en que la recolección no está acabada.

Lo tardío del año y la escasez de brazos motivan este retraso.

Los labradores desean, de momento, que las lluvias se retrasen un poco para poder terminar tranquilamente sus faenas.

La impresión que produjo la cosecha de trigo se va confirmando ahora, que la limpia termina. El grano es de poco peso y esto amengua la importancia de la cosecha.

Véase ahora la situación de los mercados reguladores, en cuanto a precios:

**Trigo.**—Valladolid, a 80 y 82 y medio reales la fanega; Arévalo, a 80; Burgos, a 84 reales el álaga, y el mocho y rojo, a 75 y 76; Avila, a 82 y 83; Nava del Rey, a 82; Tamames (Salamanca), a 74 y 75; Zamora, a 75; Alar del Rey, a 76.

**Cebada.**—Valladolid, a 48 y 49 reales; Arévalo, a 50; Burgos, a 51; Avila, a 54; Nava del Rey, a 50; Tamames, a 50; Alar del Rey, a 50.

**Centeno.**—Valladolid a 53 reales fanega; Arévalo, a 51; Nava del Rey, a 56; Tamames, a 55; Alar del Rey, a 56.

**Algarrobas.**—Valladolid, a 71 y 72 reales; Arévalo, a 71; Avila, a 69; Nava del Rey, a 67; Tamames, a 76.

N. de la R.—Estamos montando un servicio de informaciones que nos permitirá ampliar esta sección de Mercados con datos fidedignos y directos de todos los de Castilla y muy especialmente de los de nuestra provincia.

## PERDIDA

de un potro de diez años, entero, pelo negro, de siete cuartas y un dedo de alzada; en la nalga derecha marca de la ganadería y en la izquierda marca del Fénix Agrícola.

La persona que sepa su paradero lo comunicará a don Florentino Yagüe, en Martín Miguel, quien abonará gastos y gratificará.

Al cerrar la edición

Por telégrafo y teléfono

(Madrid 2 madrugada)

¿HA COMENZADO EL AVANCE?

En los centros políticos y periodísticos son numerosas las personas que creen que hoy por la mañana se han iniciado las operaciones ofensivas, puesto que en las primeras horas de la mañana salieron tres columnas con dirección a Nador.

Se funda esta creencia en el extenso telegrama facilitado esta noche a los periodistas en el ministerio de la Guerra y que dice así:

Conferencia de las ocho de la noche (Oficial).

Alto Comisario a ministro Guerra:

«Participo a V. E. que para facilitar el abastecimiento de víveres y municiones a Casabona, creí que era indispensable el establecimiento de un bloqueo entre Zoco-el-Had y dicha posición.

Esta operación se ha realizado hoy, a la vez de llevar convoy.

Como medida de previsión se reforzó la columna del general Neila, con regulares indígenas y el Tercio.

Desde los primeros momentos pudo observarse que el enemigo era mas numeroso que de ordinario y mas nutridos sus fuegos de fusilería y cañón, ofreciendo un extenso frente de combate.

Ello demostraba claramente que se habían concentrado allí los contingentes rebeldes que estos días daban pocas señales de vida en el sector de Nador.

En vista de esto, se enviaron refuerzos a las órdenes del general Sanjurjo, tomando el mando de todas las fuerzas el comandante general.

Inmediatamente se trabó un reñidísimo combate para contrarrestar los esfuerzos del enemigo que a toda costa trataba de impedir que alcanzáramos nuestros objetivos.

El gran denuedo de nuestras fuerzas combatientes, logró en breve tiempo frustrar tales propósitos, estableciendo el bloqueo y realizando el convoy, después de castigar duramente a la harka, que hasta en los últimos momentos se lanzaba en grupos numerosos sobre nuestras primeras líneas con gran osadía.

Uno de los cañones del Gurugú disparó sobre la draga de Larache que trabaja en Mar Chica. Las baterías de posición han contrabateado sus fuegos con la cooperación de la escuadrilla de aeroplanos, que realizaron muy buenas observaciones.

En territorio de Tetuán fué agredida ayer la descubierta de Marruit por un grupo de moros que fueron rechazadas por nuestras fuerzas.

En Larache sin novedad.

Condiciones de paz

Por noticias recibidas de Melilla se sabe que llegaron a la plaza emisarios de las Kábilas de Frajana, Mezquita y Beni-Sicar, solicitando del alto comisario el perdón.

El general Berenguer les impuso como condiciones, la entrega de 6.000 fusiles, todas las municiones, gomas y demás armas que posean, advirtiéndoles que las tropas entrarán en sus respectivos territorios y a los moros que se les encuentre armas, serán fusilados.

Los emisarios regresaron para someter las condiciones de paz a los notables de cada cábila.

Salida de tropas

Esta tarde ha marchado a Málaga, un batallón del regimiento de Sicilia, compuesto de 1.046 plazas, al mando del teniente coronel don Leocadio Lizárraga.

Este jefe fué herido en el choque de trenes de Villaverde.

Propósitos de Maura

Personas autorizadas han negado los rumores que corrian estos días respecto a la apertura de Cortes, asegurando que el señor Maura tiene resuelto que el día 27 se celebre la primera sesión parlamentaria.

En el Consejo de anoche habló el señor Maura como de cosa descontada, del funcionamiento del parlamento en los días de la segunda quincena del mes.

Respecto a los rumores de que el Gobierno sería derribado en las Cortes, el señor Maura ha dicho:

—No lo creo. Si existen esos propósitos, veremos quien se atreve a realizarlos. Este Gobierno está exento de responsabilidades y cumple una misión de carácter nacional. Podrá atacarse a los gobiernos anteriores, pero a éste no.

Funcionario prevaricador

El director de Orden público ha enviado al Juzgado, un expediente incoado en dicha dirección, por irregularidades en la inversión de los fondos destinados al pago de vestuario de los guardias de Seguridad.

Entrega al Rey de 350.000 pesetas

Esta mañana recibió el Rey al ministro de Chile, que con el personal de la Legación, le ha hecho entrega de 350.000 pesetas, con que las colonias españolas de dicha República engrosan la suscripción iniciada por la Reina Victoria para alivio de las víctimas de la guerra. De ellas, 250.000 han sido recaudadas por la colonia de Valparaiso, y 100.000 por la de Santiago.

Acompañaban al Rey en el hermoso acto el presidente del Consejo y el ministro de Gracia y Justicia, señor Francos Rodríguez, que presidió la embajada que envió España a las fiestas de Elcano.

Al hacer la entrega, el ministro de Chile expresó al Rey el interés con que sigue su país la guerra de Marruecos y el deseo que tiene de ver coronadas nuestras tropas con la victoria, y el Rey le expresó a su vez la satisfacción que le produce la comunidad de sentimientos cada vez mayor, que une a las repúblicas americanas con su madre patria.

El ministro manifestó hoy a los periodistas la gran satisfacción que el acto le había producido.

El señor Maura también elogió las palabras del Rey y del ministro y la satisfacción que le produce el aumento en todos los órdenes de las relaciones hispanoamericanas.

Escritura de cesión

En el Ministerio de Hacienda se ha firmado, por el director de lo Contencioso, en nombre del Estado, y por el apoderado general del marqués de Campo Tajar, la escritura de cesión al Estado, del palacio del Generalife de Granada y jardines anejos.

Dentro de breves días marchará el director de lo Contencioso a Granada, y si sus ocupaciones en Madrid no se lo permiten, lo hará el subsecretario de Hacienda, para tomar posesión del citado Generalife.

Efectos del temporal en Zamora

El conde de Coello de Portugal, al recibir esta mañana a los periodistas, les facilitó un telegrama del gobernador civil de Zamora, comunicándole que se ha personado en el pueblo de Fuentes Ropels, con 14 números de la Guardia civil, recorriendo el pueblo y apreciando los enormes daños producidos por los últimos temporales.

Se dedicó, ayudado por la fuerza pública y el vecindario, a desalojar algunos edificios que amenazaban ruina.

La Benemérita trabaja sin descanso para prestar auxilio y salvar a varias personas.

Se efectúa el traslado en carretas tiradas por bueyes.

Se han hundido 30 edificios, valorados en 112.450 pesetas.

Se cree que habrá algún otro hundimiento.

Han perecido 170 cabezas de ganado lanar y seis de mular.

El vecindario se halla muy decaído, pues hay varias familias en la más completa miseria.

Los alcaldes de Bisimore, Boqueni, Bulbunte y Gallur, de la provincia de Zaragoza, todos ellos comunican también que el temporal arrasó por completo las cosechas, y piden envío de auxilios.

El gobernador de Huesca comunica que, según le participa la Guardia civil del puesto de Danzariego, en el kilómetro 51 de la línea del Norte, han aparecido los cadáveres de dos obreros que trabajaban en la fábrica de Carcovilla, llamados Santos Yaucari y José Maña Pérez.

LA SUIZA BAUSA

PLAZA MAYOR, NUM. 42

ALMUERZOS Y COMIDAS  
A LA CARTA

CAFE-RESTAURANT "LA SUIZA,  
PLAZA MAYOR, NUM. 42